"La Vanguardia" (17-9-1914)

HOJEANDO LIBROS

REGRESIÓN

En las placenteras horas caniculares, cuando la imaginación se distrac de la ob-sesión cotidiana, pláceme servirme de un libro para cambiar el escepario por dondo se mueven los habituales problemas, con-

se mueven los habituales problemas, confictos y desvelos. Hoy, empero, llega hasta mi la sugestión de las preocupaciones
lejanas, de las escenas sangrientas, de las
cestrucciones à lo Atila, de les estampidos de gigantesces cañones, de insolito
calibre, y lloro por dentro, la destrucción
de lo que hasta ahora fué cifra y compendio de la humana civilización. Esa palatra quema mis labios y me inclina à creer
que hay mas civilización en las gentes
risticas que sin salirse de la órbita natoral de su actividad social, lenan todos
sus deberes de familia y de ciudadania,
que en el sabio de fama mundial, que para
perseguir un invento, olvida familia y patria y se encierra en el egoista circulo de
asa conocimentos oricinales. No puede
lamares civilizado quien combina, inventa ó modifica mortiferos cañones, de calibre descomunal, (hoy se trata y a de cuarenta y dos centimetros), por medio de los
cuales se afirma el valor científico de su
invento, después de haber utilizado como
campo de experiencias las enhiestas agujas, los calados chapiteles de monumentos
que hasta hoy eran maravilia de las gentes educadas. Yo protesto de esas invenciones, atendiendo à lo que están llamadas à producir; ruinas, desolación, extermino de ciudades entoras.

Hubo en la antigüedad heldnica pueblos que rechazaron la guerra para que
el enemigo no destruyese las monumentales ciudades democráticas. Hoy, el mismo
pueblo que rechazaron la guerra para que
el enemigo no destruyese las monumentales ciudades democráticas. Hoy, el mismo
pueblo que rechazaron la guerra para que
el enemigo no destruyese las monumentales ciudades democráticas. Hoy, el mismo
pueblo que se esfuerza en cuajar de obras
de aute el patrio suclo, no vacita en sembrar la destrucción por donde se le permito penetrar, clivilización, mentira, embuste,
ficción infornal; tu nombre dos acro
memos como el célebre músico.

Cuando las obras maestras del arte fiamigero estallan al choque del se schrapmelle, estoy leyendo y en un minos del café,

detenido estudio de las construcciones arquitectónicas de piedra en seco. Y cae cestudio reviste más interés para los catalanes, no sólo porque se trata de un mode de construir peculiar de los pueblos antiguos, sino porque à la vuelta de algunos años, cuando el arte monumental haya desaparecido gracias à las granadas de los pueblos civilizados, ó a los modernisticos estemas de construcción, será un lugar de reposo para muestra imaginación sedienta de estudio, el de las barracas y muros que as encuentran por esos mundos do Dios, à los que no prestan la menor atención cuantos los centemplan, exceptua-do los eruditos y los excursionistas, de cuyas buenas cualidades participa mi buen amigo y compañero don Juan Rubió.

Rubió.

Hejead el Anuario del año actual y fijas en que el autor del trabajo en que me vengo ocupando, confiesa que para lograr el fruto de sus trabajo en la tenido que emprender penosas caminatas, recorrer uno por uno los amables rincones nde uestra querida tierra, á fin de reunir en hermoso ramillete todos los productos del humano ingenio constructivo, mejor dicho, del ingenio catalán, libre ó sujeto á las tradiciones de escuelas anteriores ó extranjeras. Confiesa que sus notas son incompio-

del ingenio estatán, ibro o sujeto a las tradiciones de escuelas anteriores ó extranjeras. Confiesa que sus notas son incompletas, pero describe las dificultades insuperables que ha tenido que abordar para poder confeccionar un regular trabajo. Así cuanto más penetraba en la región poblada de esa clase de construcciones rudimentarias, más al descubierto aparecian las dificultades de hacer labor completa.

El área o comarca principalmente abundante en esa jelase de construcciones se halla incluida dentro de un perimetro que podria limitares, con cierta aproximación, por las villas y ciudades de Tarragona, Montblanch, Santa Colona de Querait, Calaf, Sallent, Monistrol, Cellbato, Capellades, Vilafranca y Vendrell.

Rubió cree que el foco de caos ediculos ó bar acas se balla en la parte más septentrional del campo de Tarragona, de doude parten siempre hacia el Norte zonas de intrastifacción que se traducen en abundancias comarcales. Así hay una entre Igualada y Capollades, otra al Norte con Monistrol, otra al medicala de Manresa y otra en la marina ó costa occidental, cerca Creixell, Roda y San Vicente de Caldors.

El estudio á que me refiero empleza

de Monistroi, otra at mediciona de Manreas y otra en la marica ó costa occidental,
cerca Creixell, Roda y San Vicente de
Calders.

El estudio á que me reflero empleza
por las parades de piedra en seco, ya sean
nor las parades de piedra en seco, ya sean
de un sóle paramento (margenes ó de contención) ó bien muros propiamente tales,
con sus aparejos variadisimos según la
clase de piedra, y los conocimientos del
constructor ya sea rústico labriego ó embrionario lapicida. Es curiosa la clasificaseión y los ejemplos gráficos que presenta.
Siguen las puertas de entrada ya sean en
muros de cerca ó en edículos ó barracas
setudiando al paso los diver-os aparejos
de dintel, arco adinteiado ó abovedado siguiendo las infinitas variedades.

Las barracas para animales ó para
humana vivienda, con el analisis de las
estructuras de sus bóvedas revisten alguna mayor importancia. Particularizando
ostudia extensamente las petamas formadas para el sostén de la bóvada circular ó
acfórica sobre muros rectangulares, y adomás las variedades ó especialidades existontes en esas barracas como el cocó ó lugar para guardar el cántaro ó vasija para
el a-tua.

Termina esa interesante materia con
descripciones monográficas, que se leen
on sin igual avidez, por su extensión y

Termina esa interesante materia con descripciones monograficas, que se leen con sin igual avidez, por su extensión y su claridad.

He hablado del Amuario y no puedo menos que recomendar al Ayuntamiento la realización do los grupos escolares, cuyos proyectos fueron aprobados en el concurso de 1912, correspondiendo los premios á los señores Antonio de Falguera, Ignacio M.º Colomer y Jaime Torres y Grau.

BUENAVENTURA BASSEGODA

BUENAVENTURA BASSEGODA